
—  Какая сегодня ситуация 
в украинской атомной энер
гетике!

—  А то м н а я  э н е р ге т и к а  
Украины  п е р е ж и в ае т  не 
лучш ие врем ена. Д о лг Гос- 
ком атом у за  выработанную  
эле ктр о эн е р ги ю  превы ш а
е т  уж е  десятки  триллионов 
карбованцев. В этих усло
виях слож но выполнять про
грам м ы  повышения безо 
п а с н о с т и  э н е р г о б л о к о в , 
слож но  покупать оборудо
вание, топливо, запчасти. 
Но атомщ ики стойко выдер
ж иваю т эти трудности  и ве
рят в лучшие времена.

Я в один из вечеров см о т
рел телевизионную  переда
чу, гд е  был небольшой сю 
ж ети к , в котором  П рези
ден т Ф ранции Ж . Ш ирак 
соверш енно спокойно зая
ви л : «Д ля  б е зо п асн о сти
страны  нужно возобновить 
ядерны е испытания».

И это вопреки том у, что 
Ф ранция три го да назад 
объявила м о р а то р и й  на 
ядерны е взрывы. Д авайте 
очень внимательно посм от
рим на реакцию  западно
го  мира. С уд а  «зелены х» 
находятся в районе испы
таний, блокирую т их. Но 
ни политической, ни эконо
мической блокады , каких- 
то  угр о з в отношении Ф р а н 
ции на сегодняш ний день 
со стороны  Запада не су 
щ ествует . Э то  один ф акт.

Второй ф акт по врем е
ни несколько отдаленнее , 
но к сегодняш нем у д н ю  

им еет определенное отно
ш ение. Д ва года назад  мне 
довелось побывать в Гер
мании, уж е  объединенной, 
в ее  восточной части, где 
закры ты  все атом ны е бло
ки советских образцов. В 
б еседе  с одним из руко
водителей атомной програм
мы я спросил: «Как ж е вы 
допустили такое  массовое 
закры тие реакторов, даж е 
не чернобыльского типа?»...

Я бы стро  понял, что мой 
собеседник очень хорош о 
готов к этом у вопросу и 
не первый раз на него от
вечает. Он достал карту 
Германии, на которой чер
ными крестами были пе
речеркнуты  атомны е стан
ции восточной Германии, 
а на всех западны х энер
гоком паниях стояли циф ры  
прибылей, которы е они по
лучили за счет закры тия 
восточных реакторов под 
ф лаго м  безопасности .

Но гла в н о е  —  э к о н о м и ч е с 
кая  ц е л е со о б р а зн о сть . Невы 
го дно  бы ло  н ем ц ам  покупать  
у  России топливо  и давать  
за  это  в а л ю ту . Э то  р а з . А  вто 
р о е ,— ко нкур ен ц и я . М ы д о л ж 
ны со вер ш енн о  четко  пони
м а ть : конкуренция и ры нок—  
вещ и аб со лю тн о  б е з ж а л о с т
ны е . И никто  нам не пом о
ж е т . Н и кто . П о это м у  м ы  д о л ж 
ны об это м  пом нить в се гд а  и 
уясн и ть , что  нам сам и м  р е 
ш ать  все наши тр уд н о сти .

— И прежде всего проблемы 
то п л и в н о -эн е р ге ти ч е ск о го  
комплекса. А если «прорабы 
перестройки» не помогут, то 
что нас ожидает?

—  В се , к то  хоть  м а ло -м ал ь 
ски зн ако м  с эко н о м и ко й  —  
со ц и али зм а , к ап и та ли зм а , пер 
вобы тной , зн а е т , что лю ди 
в се гд а  б ер егли  о го нь . Не бы ло 
огня —  за м и р ала  ж и зн ь . И по
э то м у  я у тв е р ж д а ю , что при
о р и тето м  в го суд ар ств е  яв ля
е т с я  т о п л и в н о - э н е р г е т и ч е с 
кий ко м п ле кс . Вы пом ните 
з а м е ч а т е л ь н у ю  ф о р м у л у :  
« К о м м ун и зм  —  е сть  со ветская  
власть  плюс эле ктр и ф и ка ц и я  
всей стр аны » . В это м  уравнении 
в зависим о сти  от политической 
ситуац и и  м ож но м е нять  два 
сла гае м ы х как у го д н о , а вм есто  
власти  стави ть  все, что  у го д н о . 
Но о дно  сла гае м о е  из этой  ф о р 
м улы  не вы кинеш ь и не пом е
н я е ш ь —  это  э л е к тр и ф и к а ц и я  
всей стр аны .

Если ее не б у д е т , мы У к 
раину не вы тащ им .

С е го д н я , к со ж ален и ю , п р и 
о р и теты  не всегда  со б л ю д а ю т
с я . И м ы  м о ж ем  попасть в 
очень тяж елы й завал  в эко н о м и 
ке , если  о д наж д ы  о тк аж е т 
э л е ктр о эн е р ге ти ка . И в э то м  
м ож но уб е д и ть с я  на печаль
ном при м ер е  Х ар ь ко в а , где  
выш ли из стр о я  очистны е с о о р у

ж ени я . Так вот и Укр аи н а  м о 
ж е т при та ко м  б езалаб ер н о м  
отнош ении п р евр ати ться  в м у

со р н ую  ям у . Все   д ум а ю т , что 
вы клю чим  те ле в и зо р , э л е к тр о 
печи, с тан ки  —  и наступит у л уч 
ш ение . Н ет, го сп о д а , панове , 
товарищ и.

Учитывая слож ную  энер
гетическую  ситуацию  мы в 
Го ск о м а то м е  п р е д л а га е м  
свои предлож ения относи
тельно политики го судар ст
ва к атомной энергетике . 
На Украине сейчас есть два 
серьезны х источника энер
горесурсов. Э то  уголь. Тя
ж елы й, дорогой , но добы 
ваемы й. И есть уран. С р е д 
ний по содерж анию  уран- 
235, но горящий и значи
тельно деш евы й. Чтобы вы
работать один квт элект
роэнергии на урановых ш ах
тах нужно под зем лей  в 22 
раза меньш е горняков, чем 
на угольны х ш ахтах. И я

стран восточной Евро пы и 
С Н Г , куда россияне постав
ляю т топливо. Сы рье про
даем  по деш евке , а на свои 
реакторы  покупаем до д о с
таточно высоким ценам .

— А есть ли возможности 
для освоения производства 
своего украинского ядерно
го топлива, отвечающего 
мировым стандартам!

—  В этом вопросе, к со
ж алению , мы слабее России, 
ведь нужно серьезное науч
но-техническое сопровож
дение . А  ситуация раньше 
была какая? Л учш ие силы , 
умы уезж али в М оскву. И 
это было престиж но. Ранее 
более десяти  научно-иссле
д о в а т е л ь с к и х  и н с ти ту то в  
уч аство вали  в с о зд а н и и  
яд е р н о -то п ли в н о го  ц икла 
С С С Р , но с его  развалом 
связи оказались разорван
ными.

Если сейчас в рам ках го

зия независимости лопнет 
как мыльный пузырь.

— Да, ситуация не очень 
радостная. Она усугубляет
ся тем, что еще немало про
тивников развития ядерной 
энергетики на Украине и за 
ее пределами. Что вы дела
ете для изменения общест
венного мнения!

—  Мы понимаем , что ра
диоф обия —  это не чьи-то 
вы дум ки . Крест Чернобыля 
наше поколение б уд ет  нес
ти д о  сам ого  гроба. Но. 
М ож но по-разному отно
сится к Чернобы лю . Н едо
оценивать его  преступно. 
О днако  сегодня под ноги 
чер но б ы льски м  со бы ти ям  
положить м оральное зд о 
ровье нации, я считаю , это 
ещ е более преступно. М но
гие это делаю т или пыта
ю тся делать.

К сож алению , на апрель
ской беде  появилась плея-

ше государство с точки зр е
ния безопасности произ
в о д с тв а  э л е к т р о э н е р г и и  
при закрытии Ч АЭС? Я всем 
отвечаю  —  ничего! Д а , мы 
не гарантируем , что не бу
д ет никаких аварий на А Э С , 
мы гарантируем , что не 
б уд ет разм ера Чернобыль
ской . И здесь один гарант —  
коллектив Ч А Э С . И я бы 
очень не хо тел , чтобы мир 
идя к 10-летию чернобыль
ских событий забыл об этом 
снова и в который раз. И 
ещ е хотел бы обратить вни
мание на одну вещ ь: вся
Украина —  ликвидатор. У нас 
уж е скоро не будет тех , кто 
не ликвидатор . В свое вре
мя заехал на день в зону —  
получил удостоверение, др у
гие блага. И за всем этим 
забы ваю т о тех , кто  действи
тельно ликвидатор и кто 
до  сих пор находится в эпи
центре зоны.

ГАРАНТИЯ БЕЗОПАСНОСТИ- 
ГЛАСНОСТЬ, ОТКРЫТОСТЬ 

И НЕЗАВИСИМЫЙ КОНТРОЛЬ
На вопросы журналиста Сергея Гайдука отвечает 

председатель Госкоматома Украины Михаил 
Пантелеевич Уманец

см ею  утвер ж дать , что, не
см отря на дом ы слы  всех 
«ж елты х» , «зелены х» , «крас
ных» и «голубы х» атомная 
электроэнергия сам ая  д е 
шевая в Украине.

— Но был Чернобыль, бы
ла авария, которая нанес
ла значительный моральный 
и материальный урон...

—  Д а  был. Но лю ди , про
ш едш ие через эту  траге
дию , которые стоят се го д 
ня у пультов не только  Чер
нобыля, но и др уги х стан
ций, этого не повторят боль
ше никогда. М ы никому не 
гарантируем , что у  нас не 
б уд ет аварий на станциях. 
Н ет , это техника . Но апрель 
1986 года не повторится, 
потом у, что сейчас даж е 
о сам ы х минимальных не
поладках мы говорим вслух 
и правдиво. И не верьте 
никаким слухам . Если нет 
о ф и ц и альн о го  со о б щ ен и я 
Госком атом а —  все это эле
ментарная ложь.

У  нас сейчас есть 14 дей
ствую щ их реакторов и 6, 
которые мож но запустить. 
С реди  них и второй энер
гоблок Ч А Э С . Э то  пятая 
по счету мощ ность среди 
государств мира. Э то  же 
богатство . А  вот другой  при
м ер . Целый политический 
скандал разразился м еж ду 
Россией и С Ш А  из-за того , 
что наши соседи  решили 
продать Ирану два реакто
ра. Задум айтесь над этим . 
Что мы пы таемся похоро
нить? И сколько  д р уги е  го
товы заплатить, чтобы ми
нимальная атом ная энерге
тика у них была.

У нас не только  действу
ющ ая энергетика, не только 
уран. У  нас разведанного 
промыш ленного урана для 
20 реакторов хватит на 150 
ле т . О днако на Украине 
второй составляю щ ей топли
ва, достаточно серьезной , 
является цирконий. Его  за
пасов хватит на тысячу лет. 
П риднепровский хи м и ч е с
кий ком бинат выпускает са
мый чистый цирконий в ми
ре . Но зато , ко гда у нас на 
Украине в бывшие времена 
был освоен нужный прокат 
для ядерного топлива, то 
всю технологию  забрали  
в Россию . А  мы теперь яв
ляем ся сырьевым придат
ком по цирконию д ля  всех

сударственной задачи пере
ориентировать наш Кабинет 
министров, то  в течение 
5-10 лет мы м о ж ем  полу
чить крепкое научно-техни
ческое сопровож дение ядер
ной энергетики . Но все тр е
бует государственного  вни
м ания. Без него нельзя по
строить рынок и атом ную  
промыш ленность.

У ж е  сегодня соверш енно 
ясно, что страны , владею 
щ ие ядерными и ракет
ными техн о ло ги ям и  —  это  
элитные страны . Пусть не 
великие, но элитны е. С тр а
ны, не имею щ ие косм ичес
ких и атомных технологий , 
это второстепенные, даж е 
если в них сегодня высокий 
уровень жизни. Хотите —  
верьте, хотите —  проверьте.

И ещ е. Все страны , кото
рые имею т А Э С , сегодня 
стрем ятся к созданию  соб
ственного ядерного  цикла 
или, как м иним ум , собст
венного топлива. Д аж е Тай
вань, имеющ ий всего два 
блока, но не имею щ ий 
урана и циркония, проек
ти рует завод по изготов
лению  ядерного топлива. 
А  взять Японию . Богатей
шая страна и дальновид
ная. Японцы перерабаты 
вают свое ядерное топливо 
в Англии и во Ф ранции , но 
отходы  забираю т себе .

Вот почему Го суд ар ст
венный ком итет по исполь
зованию  атомной энергии 
так настойчиво боролся за 
снятие моратория. Мы глу
боко  убеж дены  в том , что 
50 процентов электроэнер
гетики при помощи имею 
щ ихся ресурсов и научно- 
те х н и ч е с к о го  п о тен ц и ала  
Украины  м ож но сд е л а ть  
независимыми. А  если ещ е 
горняки, пусть со своим тя
ж елы м углем , вложат ту 
да 40 процентов, вот тогда 
мы м ож ем  говорить о том , 
что наша страна действи
тельно  независим ая . Кто  
д ум а е т , что мы сего дня не
зависимы, глуб око  ошиба
ется . Э то  пока выдумки по
литиков , лож ь политика
нов, кого угодно . Наша не
зависимость дер ж и тся  на 
двух задвиж ках: нефтяной
и газовой. И на поездах. 
Если задвижки перекры ть, 
а поезда с ядерны м топ
ливом не приедут —  иллю

да политиков, которы е боль
ше ничего не ум ею т, как 
клясть Чернобыль. И м ер т
вой хваткой держ атся за это 
дело . С его дн я нации это не 
приносит пользы . Нам надо 
бороться не против атом 
ной энергетики. Нам надо 
бороться за безопасность 
А Э С . Бейте нас за это , спра
ш ивайте за  это. Л ю бы е экс
пертизы : тем  путем  идем , 
не тем  —  пож алуйста , се
годня эти проблемы  откры 
ты . И вот здесь  раздаю тся 
голоса : «Чем докаж ете?»

Раньше тож е академ ик 
А лександров говорил, что 
не взорвется. Но академик 
утверж дал, а делал все ми
нистр Славский. Это  умные 
лю ди , специалисты  перед 
которым и я преклоняю сь, 
однако они жили в той сис
тем е  и пользовались ее бла
гами. Соль не в этом . Д е 
ло в том , что были вещи 
абсолю тно закры ты е. И то г
да был надзор . Но только он 
подчинялся С лавско м у. Все 
было покрыто секретностью . 
И я вас уверяю , что даж е 
мы , работаю щ ие руководи
тели , очень многого  не зна
ли. Начальники цехов, ин
ж енеры  такж е не облада
ли достаточной инф орм а
цией, что и привело к пе
чальному исходу. Сегодня 
наша гарантия безопаснос
ти —  это гласность, откры 
тость и независимый конт
роль. Вот главное отличие 
от преды дущ его  состояния, 
когда общ ественность не 
м огла проверить. А  теперь 
используя ф л аг Чернобыля 
пытаю тся закры ть энерге
тические мощ ности Украины .

Д ля  меня как специалис
та  Чернобыль сущ ествует 
как бывшая трагедия , кото
рая имеет до сегодняш них 
дней  определенны е послед
ствия. Д ействую щ ие блоки 
Ч А Э С  для меня это не Чер
нобыль. Э то  блоки РБМ К- 
1000. Они им ею т свое на
именование. Если бы они 
действовали только у нас, 
тогда все понятно: тр еб у
ют закры ть, как несовер
ш енные. Но такие блоки 
работаю т в Литве, России. 
Курская и См оленская А Э С  
стоят на притоках Д непра 
вблизи от Украины  и никто 
не требует их закры тия. 
Так что же выигрывает на-

— Вы утверждаете, что 
ЧАЭС должна работать, а 
Президент делает заявле
ние, что станция будет за
крыта к 2000 году. Кто прав?

—  « Б о л ь ш а я  с е м е р к а »
хо тела бы очень закры ть 
Ч А Э С . Д л я  этой цели ис
п о л ь зуе тся  о п р е д е л е н н о е  
давление на Украину. Не 
всегда корректное . Запад 
слы ш ит только  себя , наши 
аргум енты  одно время во
общ е не воспринимались. 
Теперь ситуация несколько 
изм енилась. Д а , П резидент 
дал обещ ание закры ть стан
цию . И это  охотно сообщ и
ли средства массовой ин
ф орм ации , политики, обо
зреватели . А  вот про вто
рую  часть заявления забы 
ваю т или ум алчиваю т. А  это 
звучит примерно так : да ,
закро ем , если дади те  че
ты ре м иллиарда долларов 
на постройку новой станции. 
Запад  таких ден ег не даст, 
поэтом у Ч А Э С  закрывать 
не придется.

— А какие сейчас есть 
рычаги воспитания ответ
ственности коллектива АЭС!

—  К кадрам  на атомных 
станциях отнош ение всегда 
было особы м . П ервое —  
это отбор. Второе —  пси
хологическая проверка. Тре
тье  —  чувство п р о ф е сси о 
нального д о л га . С е го дн я  
часть атомщ иков сидит без 
зарплаты , но забастовкой 
не заним аю тся. Значит, есть 
чувство долга . Д альш е —  
обучение и лицензирование. 
Теперь мы уж е имеем  воз
м ож ность сравнивать наш 
персонал и заруб еж ны й . 
И несмотря на отставание 
в оборудовании,  технико- 
вооруж енности , наш пер
сонал гораздо  надеж нее и 
грамотней.

А вот как удерж ать  та
кие кадры? В России зар
плата в три раза выше, чем 
у нас. Это  большой соблазн . 
Х о тя  стараем ся подтянуться, 
но возм ож ности  Ураины  
весьма невелики : далеко
от других отраслей отры 
ваться нельзя.

И деология по отношению  
к персоналу сейчас карди
нально изм енилась. О пе
ратор теперь отвечает за 
безопасность и соверш енно 
не отвечает за количество 
выработанной электроэнер

гии. И если оператор на
ж ал кнопку глуш ения ней
тронной реакции, к нему 
какие-либо претензии кате
горически запрещ ено предъ
являть со стороны  выше
стоящ их организаций. Вм ес
те  с руководством  станции 
он сам  разбирается и д е
лает выводы, что сле д ую 
щий раз м ож но поступить 
по-другом у. Сейчас д ей ст
вует золотое правило: ес
ли ты в чем-то не уверен , 
останови процесс и за глу
ши реактор . Э то  святая о бя
занность оператора. В этом 
отличие идеологии д о  1986 
года и после. Сегодня ни 
председатель Госком атом а, 
ни директор  не м о гут  за
ставить оператора выпол
нить чье-то волевое реш е
ние.

Беречь персонал надо. И 
мы сколько м ож ем  его  бе
реж ем .

— Столько средств было 
вложено в строительство 
Крымской АЭС и что же в 
итоге?

—  У  м еня к Крым ской
станции были свои, особые 
отнош ения. Всегда . Я даж е 
в старом  м инистерстве по 
этом у вопросу считался «зе
лены м ». Не потом у что про
тив атомной энергетики  на 
полуострове. Нет. Д ля  меня 
А Э С  абсолю тно безопас
ный объект. Но зачем в Кры
м у реакторы? Ведь там  нет 
пром ы ш ленности ... Тогда что 
ж : создавать ее или тащить 
в Курортную  зону? Зачем? 
Ведь бизнес можно делать  
соверш енно на других ве
щ ах, чуть-чуть потеряв на 
л и н и я х  э л е к т р о п е р е д а ч . 
Если бы у меня было др у
гое мнение по Крым ской 
А Э С , то я знаю  ее  со сто я
ние: легче новую постро
ить, чем эту восстановить.

—  А как вы видите ре
шение проблемы с отрабо
танным ядерным топливом?

—  Э то  проблема везде 
слож ная. П ервое, что нужно 
четко уяснить,—  это  не от
ходы , которые выбросил 
или свалил. Э то  полупро
д у к т  в котором  есть уран- 
235, есть наработанный плу
тоний. О бразно  говоря, хо
рош ие золоторудны е отва
лы. Если бы был зам кну
тый ядерный цикл, пробле
мы не было бы. Но чтобы 
его  со здать , нет пока эконо
мических оснований, да и не 
скоро появятся. С его дн я в 
м ире переходят на сухое  
хр а н е н и е  о т р а б о т а н н о го  
ядерного топлива. М ы в 
перспективе запланировали 
строительство  на Запорож 
ской А Э С  хранилищ а по 
ам ериканским  проектам .

— Михаил Пантелеевич, 
как известно, Госкоматом 
разработал концепцию раз
вития атомной энергетики. 
В чем она выражается?

—  Эксперты  Госком атом а 
совм естно с украинскими 
учеными разработали кон
цепцию развития атомной 
энергетики , в соответствии 
с которой к 2020 году уста
новленные мощ ности атом 
ных станций составят 20 млн. 
кВт , что позволит еж егодно 
вырабатывать на А Э С  136 
м лр д . кВт.ч электроэнергии .

По расчетам экспертов- 
атом щ иков, для производст
ва 20 м лр д . кВт.ч электро
энергии на тепловы х станци
ях потребность в топливе 
составляет сем ь миллионов 
тонн условного угля общей 
стоим остью  560 м лн . долла
ров. Выработка такого  же 
количества электроэнергии 
на А Э С  составляет всего 
семь млн. долларов.

Госком атом  считает, что 
правительство долж но  уж е 
сейчас подумать о развитии 
атомной энергетики , так как 
срок эксплуатации ВВЭР-1000 
составляет 30 ле т . Если се го д 
ня не будет принято реш ение 
о развитии отрасли , то  после 
2020 года она прекратит свое 
сущ ествование. О днако , е с
ли говорить о б уд ущ ем , то 
я глубоко уверен, что в Ук
раине б уд ет и ядерный 
цикл, и атомны е станции.


